



Reporte de Defensa Nacional

5 al 12 de septiembre de 2022

Autor

Juan Pablo Jarufe Bader

jjarufe@bcn.cl

Tel.: (56) 32 226 3173

(56) 22 270 1850

Comisión

Elaborado para la Comisión de Defensa Nacional, de la Cámara de Diputados.

N° SUP: 135902

Resumen

A nivel nacional, Gabriel Gaspar fue nombrado nuevo Subsecretario de Defensa Nacional, en reemplazo de Fernando Ayala. La nueva autoridad ya ocupó este mismo cargo entre 2014 y 2015, durante la segunda administración de la Presidenta Michelle Bachelet; además de haber sido Subsecretario de Guerra, en el gobierno del Presidente Ricardo Lagos.

En el plano vecinal, el Ministro de Defensa de Perú, Richard Tineo, presidió la ceremonia de clausura de la I Conferencia Latinoamericana y del Caribe sobre Operaciones de Paz de Naciones Unidas, que tuvo lugar en Lima la semana pasada.

En el ámbito internacional, Rusia anunció la reagrupación de sus tropas en el este de Ucrania, lo que marca su retiro de la región de Járkov, debido a una contraofensiva del Ejército ucraniano.

En el área de la ciberseguridad, el Mayor General Paul Stanton, Comandante General del Cibercentro del Ejército de Estados Unidos, localizado en Georgia, determinó actualizar el currículum de estudios en materia de ciberdefensa, tras detectar que muchos de sus estudiantes no estaban lo suficientemente preparados para actuar en este ámbito, una vez graduados del programa.

Introducción

Se presenta la actualidad del sector Defensa durante los últimos siete días, tanto a nivel nacional como internacional. El documento se subdivide en secciones con contenidos de carácter local, regional, global y de ciberseguridad, de manera de ordenar los hechos, de acuerdo a su alcance e impacto.

Para llevar a cabo este trabajo, se consideraron noticias proporcionadas por los medios de circulación nacional e internacional “La Tercera” y “*Deutsche Welle*”; los sitios especializados www.defenseone.com y www.infodefensa.com; y los portales de los Ministerios de Defensa Nacional de Argentina y Perú, respectivamente.

I. Noticias del ámbito nacional

1. Gabriel Gaspar asumió como nuevo Subsecretario de Defensa

Gabriel Gaspar fue nombrado nuevo Subsecretario de Defensa Nacional, en reemplazo de Fernando Ayala.

La nueva autoridad ya ocupó este mismo cargo entre 2014 y 2015, durante la segunda administración de la Presidenta Michelle Bachelet; además de haber sido Subsecretario de Guerra, en el gobierno del Presidente Ricardo Lagos (“La Tercera”, 2022).

2. General Rubén Castillo asumió como nuevo Jefe de la Defensa en la Región de La Araucanía

El General de Brigada Rubén Castillo, de dotación del Ejército, asumió como nuevo Jefe de la Defensa Nacional en la Región de La Araucanía, sustituyendo en el puesto al General de Brigada Edward Slater.

Cabe recordar que dicha zona se halla bajo Estado de Excepción Constitucional de Emergencia desde el pasado 17 de mayo, debido a una serie de hechos de violencia en la denominada Macrozona Sur.

El General Castillo fue agregado de Defensa y Militar en la Embajada de Chile en Colombia, en 2017, así como Director de Planificación de Informaciones del Ejército, desde diciembre de 2021 (Infodefensa.com, 2022a).

3. General Merino efectuó Visita Oficial a Israel

El Comandante en Jefe de la Fuerza Aérea de Chile (FACH), General del Aire Arturo Merino, realizó una Visita Oficial a Israel, ocasión en la que se reunió con diversas autoridades del Ministerio de Defensa y de la Fuerza Aérea de ese país.

El jefe castrense nacional se entrevistó con el Jefe del Estado Mayor de la rama aérea israelí, Brigadier General Eyal Grinboim, así como con el titular de la Dirección de Cooperación de Defensa Internacional del Ministerio de Defensa israelí, con quienes abordó materias industriales, de cooperación bilateral e intercambio profesional (Infodefensa.com, 2022b).

II. Noticias del ámbito vecinal

1. Argentina

1.1. Ministro Taiana se reunió con representante ONU para misiones de paz

El Ministro de Defensa Nacional de Argentina, Jorge Taiana, se entrevistó con el Secretario General Adjunto del Departamento de Operaciones de Paz de Naciones Unidas, Jean-Pierre Lacroix, con quien repasó la contribución trasandina en diferentes misiones de paz alrededor del mundo.

Ambas partes igualmente dialogaron sobre el papel que desempeñará Buenos Aires como sede de la Conferencia Latinoamericana y del Caribe sobre Operaciones de Paz, de Naciones Unidas, que tendrá lugar el próximo año.

A la fecha, Argentina toma parte en siete de 22 operaciones de paz coordinadas por el organismo multilateral (Ministerio de Defensa Nacional de Argentina, 2022).

2. Perú

2.1. Ministro Tineo encabezó la clausura de la I Conferencia Latinoamericana y del Caribe sobre Operaciones de Paz

El Ministro de Defensa Nacional de Perú, Richard Tineo, presidió la ceremonia de clausura de la I Conferencia Latinoamericana y del Caribe sobre Operaciones de Paz de Naciones Unidas, que tuvo lugar en Lima la semana pasada.

Durante el encuentro, los asistentes suscribieron la Declaración de Lima “Vivir en Paz” y conformaron la Red Regional de Cooperación de Paz, en un intento por “fortalecer el vínculo multilateral, la diplomacia y la acción concertada regional en el seno de las Naciones Unidas, como vehículo eficaz para el mantenimiento de la paz y seguridad internacional” (Ministerio de Defensa Nacional de Perú, 2022).

III. Noticias del ámbito internacional

1. Tropas rusas se retiraron de la región de Járkov, ante avance de contraofensiva ucraniana

Rusia anunció la reagrupación de sus tropas en el este de Ucrania, lo que marca su retiro de la región de Járkov, debido a una contraofensiva del Ejército ucraniano.

De acuerdo al portavoz del Ministerio de Defensa ruso, Igor Konashenkov, la medida busca una reorganización en las zonas de Balaklia e Iziun, hacia la región de Donetsk, "para lograr los objetivos declarados de la operación militar especial para liberar Donbás", una de las zonas ucranianas que Moscú ha declarado soberana (“Deutsche Welle”, 2022).

IV. Noticias del ámbito de la ciberdefensa

1. Ejército de EE.UU. actualizará programas en ciberdefensa

El Mayor General Paul Stanton, Comandante General del Cibercentro del Ejército de Estados Unidos (EE.UU.), localizado en Georgia, determinó actualizar el currículum de estudios en materia de ciberdefensa, tras detectar que muchos de sus estudiantes no estaban lo suficientemente preparados para actuar en este ámbito, una vez graduados del programa.

La fórmula incluye lecciones integradas sobre el conflicto ruso-ucraniano en materia de guerra electrónica, así como fundamentos en “*zero trust*” (Defense One, 2022).

Referencias

Defense One. (2022, septiembre 6). *Army Updates Cyber Training After Some Graduates Weren't Ready for Their Jobs*. Disponible en: <http://bcn.cl/358ah>.

“Deutsche Welle”. (2022, septiembre 10). Rusia anuncia la retirada de tropas de la zona de Járkov, en Ucrania. “*Deutsche Welle*”. Disponible en: <http://bcn.cl/358ac>.

Infodefensa.com. (2022, septiembre 9). El General Merino, de la FACH, realiza una Visita Profesional a Israel. Disponible en: <http://bcn.cl/3589q>.

Infodefensa.com. (2022, septiembre 9). El General Rubén Castillo, del Ejército de Chile, asume la Jefatura de la Defensa Nacional en La Araucanía. Disponible en: <http://bcn.cl/3589f>.

“La Tercera”. (2022, septiembre 7). Remezón en Defensa: el desembarco de un histórico del PS y un Subsecretario comunista en entredicho. “*La Tercera*”. Disponible en: <http://bcn.cl/35892>.

Ministerio de Defensa Nacional de Argentina. (2022, septiembre 12). Taiana recibió al representante de la ONU para Operaciones de Paz y reafirmó el compromiso de la Argentina en el apoyo al mantenimiento de la paz. Disponible en: <http://bcn.cl/358a2>.

Ministerio de Defensa Nacional de Perú. (2022, septiembre 7). Ministro de Defensa resaltó que los países de Latinoamérica y del Caribe son un ejemplo de paz. Disponible en: <http://bcn.cl/358a7>.